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éditorialSommaire

Chers concitoyens,

Dans un contexte international qui demeure 
particulièrement troublé voire inquiétant à bien des 
égards, Avranches reste plus que jamais mobilisée 
pour soutenir toutes les initiatives en faveur du peuple 
ukrainien. Et nous tenons à saluer dans cet éditorial 
les habitants d’Avranches et de Saint-Martin qui héber-
gent où apportent leur aide aux familles ukrainiennes 
arrivées chez nous depuis le début de l’invasion russe, 
l’association Cities Avranches Partenaires, le CCAS 
et de nombreux bénévoles dont l’action est tout aussi 
discrète que généreuse. Avranches peut être fière de 
leur engagement humaniste.
Ce magazine municipal estival vous informe aussi 
sur les travaux en cours dans notre commune, 
dans nos écoles, dans l’espace public, dans 
certains lieux emblématiques comme la Cité 
d’Automne, où encore dans la mise en œuvre des 
projets lauréats du premier budget participatif. 

Un dossier vous est également proposé sur un sujet 
crucial : l’eau, sa production et sa consommation que 
nous vous invitons à envisager avec sobriété ; car, 
si la Normandie et la Manche restent privilégiées 
en termes de ressource en eau, nous devons avoir à 
l’esprit qu’il nous faut plus que jamais consommer  
avec parcimonie ce bien commun précieux.
Dès ce mois de juin, Avranches s’anime également avec 
de nombreuses propositions culturelles et artistiques, 
festives et sportives qui devraient satisfaire un grand 
nombre d’Avranchinais et de touristes de passage dans 
la baie du Mont Saint-Michel. Nous souhaitons vous y 
rencontrer nombreux ! Avec toute l’équipe municipale 
et l’ensemble des services, nous vous souhaitons un bel 
été fait de belles découvertes et de très beaux moments 
conviviaux.

Jacques LUCAS, 
maire délégué de Saint-Martin des Champs

David NICOLAS,
maire d’Avranches & président de la Communauté 
d’agglomération Mont Saint-Michel - Normandie
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CET ÉTÉ, IL Y EN A POUR TOUS LES ÂGES ET TOUS LES 
GOÛTS : DE LA COMPÉTITION SPORTIVE

AUX SPECTACLES DE RUE, EN N’OUBLIANT PAS
LES CÉLÉBRATIONS TRADITIONNELLES.

à la une à la une

Du 14 juin au 19 juin

Le GR 5.0
Festival organisé par la 

Communauté d’agglomération 
Mont Saint-Michel - Normandie

15 juin

On n’est pas des ânes 
Rencontres musicales et contées

15h30, la Bourdonnière
20h30, ferme du Petit Changeons

15 juin, 18h
Rencontre et déambulation 

avec Codex Urbanus
. . . . . . . . . .

18 juin

Festi’Bar
Organisé par l’Association 

des cafetiers de la place 
Littré et l’association 
Fiers de nos soignants

   PLACE LITTRÉ 

. . . . . . . . . .

CET ÉTÉ

le 1er dimanche

Animations gratuites
Brocante et exposition                     
de voitures anciennes

  PLACE VALHUBERT 

. . . . . . . . . .
le 1er mercredi, 14h-16h

La Bibliothèque 
se dévoile

Bibliothèque patrimoniale, 
mairie d’Avranches

   PLACE LITTRÉ 
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à la une à la une

Les 9 et 10 juillet 

Pétanque 
Championnat régional 

de triplettes mixte 
et championnat 
national jeunes

Organisés par la Pétanque 
Avranchinaise
  PLAINE HIPPIQUE

. . . . . . . . . .
14 juillet

Fête Nationale
10h30 : cérémonie 

patriotique, place Littré.
19h-00h : pique-nique républicain, 

concerts, feu d’artifice,
  PLACE CARNOT

. . . . . . . . . .
29 et 30 juillet, 10h-19h

Grande Braderie
Braderie des commerçants, 

animations, organisées
par Bougez avec Avranches

  CENTRE-VILLE D’AVRANCHES

18 juin, 15h-19h

La Rue aux Enfants
Organisée par Les Petits Pieds sur Terre

   RUE DU GÉNÉRAL DE GAULLE 

. . . . . . . . . .
19 juin, 14h

Courses de trot
Organisées par la Société des 

courses hippiques d’Avranches
  HIPPODROME DES GRÈVES

. . . . . . . . . .
19 juin, 20h

Critérium de la Cité 
des Fleurs - Souvenir 

Frédéric Bibens
Course cycliste organisée 

par le VC Avranches
  DÉPART ET PODIUM 

RUE DU COMMANDANT BINDEL 

. . . . . . . . . .
21 juin

Fête de la musique
   CENTRE-VILLE, BARS, RESTAURANTS 

ET RUES D’AVRANCHES 

17 juillet, 14h

Courses de trot
Organisées par la Société                

des courses hippiques                              
d’Avranches

  HIPPODROME DES GRÈVES

. . . . . . . . . .
31 juillet

78e anniversaire 
de la Libération 

d’Avranches
Cérémonie patriotique

  PLACE PATTON

. . . . . . . . . .
2 août, 14h

Courses de trot
Organisées par la Société

des courses hippiques
d’Avranches

  HIPPODROME DES GRÈVES

Du 30 juin au 3 juillet

National de Pétanque
Organisé par la Pétanque Avranchinaise

  PLAINE HIPPIQUE 

. . . . . . . . . .
6 juillet, 15h-22h

Les Estivales
Arts de la rue, théâtre, 

musiques, organisées par la 
Communauté d’agglomération 
Mont Saint-Michel - Normandie

  PLACE CHARCOT, 
JARDIN DES PLANTES, COUR DU THÉÂTRE

. . . . . . . . . .
Du 8 au 10 juillet

Bahia Tango Festival 
Cours de tango et bal 

de démonstrations
  SALLE VICTOR HUGO

. . . . . . . . . .
9 juillet, 16h

Atelier Petits curieux
Animation jeune public

  SCRIPTORIAL, PLACE D’ESTOUTEVILLE
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à la une à la une

Les 17-18 septembre

Fête des quartiers 
avranchinais

Fête foraine, animations 
organisées par le Comité des fêtes 

des quartiers avranchinais
  PLACE LITTRÉ ET PLACE VALHUBERT

. . . . . . . . . .
Les 17-18 septembre, 10h-18h

Journées Européennes 
du Patrimoine
  MUSÉES ET AUTRES LIEUX 

EXCEPTIONNELLEMENT OUVERTS D’AVRANCHES

. . . . . . . . . .
17 septembre, 10h-19h

Petite Braderie
Braderie des commerçants 

d’Avranches, animations, organisées 
par Bougez avec Avranches

  CENTRE-VILLE D’AVRANCHES

18 septembre, 13h

Grand prix des 
Quartiers d’Avranches
Finale Coupe de France de N3

Course cycliste organisée 
par le VC Avranches

  DÉPART ET PODIUM PLACE CARNOT

. . . . . . . . . .
Du 23 au 25 septembre

Bourse aux vêtements 
Automne/Hiver

Organisée par la Bourse aux 
vêtements Avranches
de 17h à 20h le 23/09, 

de 10h à 18h le 24 et 25/09
  SALLE VICTOR HUGO

. . . . . . . . . .
Du 23 au 25 septembre, 10h à 17h

Ouverture de la
Saison culturelle 

2022-2023
Organisée par la

Communauté d’agglomération
Mont Saint-Michel - Normandie 

  FERME DU PETIT CHANGEONS

. . . . . . . . . .
30 septembre au 1er octobre 

Championnat
régional de Pétanque

Organisé par la Pétanque 
Avranchinaise
  PLAINE HIPPIQUE

4 septembre, 10h-12h30 et 14h-17h

Rentrée des associations
Stands des associations,     

rencontre avec les bénévoles,                              
découverte des activités proposées

  HARAS ET SALLE DUCHESNAY

. . . . . . . . . .
Du 10 au 12 septembre, 10h-19h

Art’Avranches 
Organisé par Artistes en Normandie

  HARAS

. . . . . . . . . .
Du 10 au 25 septembre 

Festival Point •
Organisé par l’association Faire de 

rien, vernissage le 10 septembre
  PARCOURS RÉPARTI SUR

TOUTE LA COMMUNE NOUVELLE

14 août

Polynormande
Présentation des coureurs 

et départ de la course
  PLACE CARNOT

ET RUES D’AVRANCHES

. . . . . . . . . .
27 août, 14h-17h

Mini-stage initiation 
Enluminure

  SCRIPTORIAL
PLACE D’ESTOUTEVILLE

. . . . . . . . . .
28 août, 13h30 

Trophée des jeunes
Course cycliste organisée 

par le VC Avranches
  DÉPART ET PODIUM 

RUE DU COMMANDANT BINDEL

. . . . . . . . . .
Du 2 au 9 septembre

Championnat 
de pétanque

Organisé par la Pétanque 
Avranchinaise
  PLAINE HIPPIQUE

Plus de détails
sur les animations

estivales, dans le guide
Embarquez c’est l’été 

disponible dans les 
offices du tourisme
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à la une à la une

Au PIJ, la création 
des prochaines 
vidéo pour la chaîne 
Youtube « Avranches 
Infos Jeunes »

Max Trohel est le nouveau référent - 
animateur jeunesse, en alternance, 
au Point Information Jeunesse . 
Il animera les prochains stages vidéo.

Chaque stage est gratuit et 
comprend cinq séances ( la 
rédaction du script en deux séances, 
la découverte du matériel, le 
tournage et le montage)
 du 27 juin au 1er juillet de 18h 

 à 20h30 pour les 18/25 ans
 du 5 au 7 juillet de 9h30 à 12h 

 et de 13h30 à 16h (sauf le mercredi 
 après-midi) pour les 12/17 ans
 du 19 au 21 juillet de 9h30 à 12h et 

 de 13h30 à 16h (sauf le mercredi
 après-midi) pour les 12/17 ans

Inscription obligatoire au P.I.J, au :

 02 33 79 39 41
 06 49 86 57 63

 pij@avranches.fr
  pijavranches // Max Pij Avranches

POUR AVOIR LE PROGRAMME
COMPLET DES ANIMATIONS,
DES ATELIERS ET DES SORTIES,
CONTACTEZ UN DES RÉFÉRENTS
AU LIEU DE :

 Audrey Julien 
 animatrice intergénérations 

  Espace Mosaïque 

  06 82 09 41 19 
  intergenerations@avranches.fr

 Fabienne Dumont 
 référente familles 

  06 07 47 05 18 
  familles@avranches.fr 
   la page Pôle Familles d’Avranches

 Sandrine Garnier 
 référente Seniors 

  06 83 08 37 62 
  seniors@avranches.fr

 L’ESC-HALLES, PÔLE ACCUEILS
24 place du marché, Avranches

  02 33 79 39 40
  esc-halles@avranches.fr

 Du lundi au jeudi de 9h à 12h30 
  et de 13h30 à 17h30
  Vendredi de 9h à 12h 
  et de 13h30 à 17h

Tout au long de l’été, l’Esc-Halles propose des animations pour les familles, 
pour les seniors ou pour tous ceux qui le souhaitent. Le programme est riche : 

des ateliers sportifs ou de cuisine, des sorties aux alentours et des activités 
artistiques pour préparer une exposition intitulée “La vie ensemble”.

L’Esc-Halles est un lieu de vie, d’accueil et d’activités socio-culturelles, 
d’apprentissages et d’initiatives, dont la mission générale est de 
contribuer au mieux vivre ensemble. Un lieu ouvert à tous, pour chaque 
âge, mais aussi intergénérationnel et de mixité sociale. Il est actuellement 
multisites : l’Esc-Halles, l’Espace Mosaïque, le Point Rencontre Molière, 
la ferme Trublet, etc. Le service s’articule autour de 4 pôles : Jeunesse 
(12/25 ans), Familles, Seniors et Intergénérations. 

Des sorties 
Se renseigner auprès de l’Esc-Halles pour les points de départ
 9 juillet de 10h à 18h (familles) : 

 aux Sorties de Bain de Granville (spectacle) 
 11 juillet de 15h à 20h30 (familles) : 

 à la plage de Saint-Pair-sur-Mer
 13 juillet de 10h à 17h30 (tout public) : 

 au Zoo de Champrepus 
 18 juillet de 11h à 17h (seniors) : 

 au Musée de la Céramique à Ger  
 18 juillet de 10h à 16h (familles) : 

 à la plage de Carolles  
 20 juillet de 14h30 à 21h (familles) : 

 à Rennes pour une visite guidée 
 « Street art en Graffiti Mouss »
 20 juillet de 9h30 à 17h (seniors) : 

 au marché de Saint-Hilaire-du-Harcouët  

L’ESC-HALLES :
DES ANIMATIONS POUR TOUS DURANT L’ÉTÉ

Des sorties (suite) 
 21 juillet de 8h30 à 19h30 (tout public à partir de 8 ans) : 

 dans la rade de Cherbourg et à la Cité de la Mer  
 25 juillet de 15h à 20h30 (familles) : à la plage de Granville  
 27 juillet de 11h à 18h30 (familles) : 

 à Dinan, pour une sortie spectacle  
 28 juillet de 8h à 18h30 (tout public à partir de 8 ans) : 

 au Forest Escape Game et au Musée des poètes ferrailleurs à Lizio  
 16 août de 11h à 16h (seniors) : en forêt au CRAPA à Fougères  
 17 août de 15h45 à 18h (seniors) : à la pêcherie de Saint-Pair-sur-Mer 
 18 août de 12h à 18h (seniors) : randonnée à Epiniac
 22 août de 15h à 20h30 (familles) : en bord de mer à Kairon  
 23 août de 18h à 23h30 (seniors) : 

 traversée de la Baie au soleil couchant
 26 août de 9h30 à 18h (tout public) : 

 à la Cité médiévale de Falaise et du Musée des automates

Des visites commentées dans Avranches
 27 juillet de 14h à 16h (tout public) : 

 l’église Saint-Gervais, par M. François Saint-James
 24 août de 10h30 à 12h30 (seniors) : le musée d’Art et d’Histoire

Des temps d’animation à la carte
pour les familles à la Ferme de la Turfaudière
 de 10h à 12h : le 7 juillet 
 de 13h30 à 17h30 : les 12, 19 et 26 juillet puis les 23 et 30 août

Pour préparer l’expo “La vie ensemble”
Des ateliers d’arts plastiques, à l’Espace Mosaïque
 Le 7 juillet de 10h à 12h (tout public)
 Le 11 juillet de 10h à 12h (tout public)
 Le 12 juillet de 14h à 17h (tout public)

Des balades photo, à la Ferme de la Turfaudière
 Le 7 juillet de 13h30 à 17h30 (tout public)
 Le 12 juillet de 10h à 12h (tout public)
 Le 22 juillet de 10h à 12h (tout public)

Et encore
 30 juillet, 16h30

 Sac Ados
 Représentation de la troupe « Sac Ados », spectacle
  Entre la rue des Fontaines couvertes et la rue Saint Pierre
 30 août, 15h30-22h30

 Soirée barbecue et bilan des vacances
 Jeux en plein air
  Espace Mosaïque
 14 septembre 2022

 Faites une Esc-Halles
   13h30-17h30 Forum libre et gratuit pour (re)découvrir 
 le service communal l’Esc-Halles, ses bénévoles, ses agents 
 et ses programmes d’animations pour tous à Avranches
  17h30 : Présentation des initiatives d’habitants : 
 recueil Covidences, exposition «La vie ensemble» et 
 film «Confinement et déconfinement à Avranches»
  Salle Ernest Lenoël

« Chantez … Noël » : 
l’Esc-Halles recrute !
L’Esc-Halles crée une chorale 
intergénérationnelle et éphémère : 
elle se met en place dès le mois 
de septembre pour proposer 
des représentations lors des 
animations de Noël des 17 et 18 
décembre 2022. 
Petits et grands, cette chorale
vous tente ? 

Contactez dès maintenant 
Nadège Bataille 
référente intergénérations  

 06 37 12 25 37
 intergenerations@avranches.fr

Suite à la page suivante
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cultureculture

Si les créatures fantastiques se sont 
emparées des rues d’Avranches et 
des salles du Scriptorial, le musée 
d’Art et d’Histoire ne sera pas en 
reste puisqu’il expose, lui aussi, un 
florilège d’œuvres intégrant des 
animaux. La représentation de l’ani-
mal est un domaine à part entière 
dans l’histoire de l’art, à tel point que 
l’on parle d’art animalier. Outre les 
tableaux et la sculpture, la bête s’in-
vite dans les objets utilitaires comme 
les horloges, les bijoux, le mobilier. 
Dans un premier temps, l’animal 
est représenté comme auxiliaire 
de l’homme ou pour véhiculer un 
message précis par sa symbolique. 
C’est bien plus tard que les artistes 
le représentent pour lui-même. 
Sujet de l’œuvre, il est doté d’émo-
tions et d’attitudes très réalistes.

DES ŒUVRES TOUTES 
ISSUES DE NOS RÉSERVES
Dans les salles de l’ancien évêché, 
vous trouverez essentiellement des

images du monde rural et des ani-
maux domestiques, comme les 
bovins ou les chevaux. D’autres 
travaux étudient les bêtes volantes, 
tels que les papillons. Plus rares 
sont les créatures exotiques. En 
effet après les deux sinistres que le 
musée a connus (l’incendie de 1899 
et les bombardements de 1944) les 
fonds reconstitués se sont plus 
focalisés sur l’ethnographie régio-
nale. Néanmoins, tous les objets 
sont issus des réserves du musée 
municipal. Beaucoup sont rarement 
exposés et la thématique de l’animal 
offre une nouvelle aubaine de les 
admirer. C’est le cas du Labourage 
nivernais, inspiré de Rosa Bonheur. 

MORCEAU CHOISI, 
UN ROSA BONHEUR ?
Ou plutôt… une copie, pour 
ce qui est de la possession du 
musée municipal. Cette grande 
toile montre 12 bœufs, dont 
certains issus de races disparues 

aujourd’hui (comme la morvandelle) 
et témoigne de l’époque où les croi-
sements génétiques permettaient 
de faire évoluer les races. 

Alors que Rosa Bonheur est mise 
à l’honneur par le Musée d’Orsay 
à Paris, le Musée des Beaux-Arts à 
Bordeaux ou encore par le Château 
de Fontainebleau en raison du bicen-
tenaire de sa naissance, le musée 
d’Avranches aussi, fera un hom-
mage à cette artiste spécialisée 
dans la représentation animalière.

L’artiste de street art réalisera une série d’œuvres 
en plein air qui s’offriront aux regards des passants 
et créeront un pont artistique avec l’exposition 
temporaire qui lui est consacrée au Scriptorial. Deux 
possibilités : déambuler dans les rues à la recherche 
de ces créations éphémères, ou se procurer une  carte 
au Scriptorial, au musée d’Art et d’Histoire, à l’Office 
de Tourisme, ou sur le site internet scriptorial.fr.

DU PINCEAU À LA CUILLÈRE

Au Musée d’art et d’histoire, 
là aussi… quel bestiaire !
L’exposition temporaire de cet été nous invite à admirer 
les collections du musée avec une nouvelle paire de 
lunettes, celle qui traque les 1001 bestioles du pinceau 
qui les dessine à la cuillère avec laquelle on dîne.

Partez à la chasse
aux chimères 
Cet été, traquez les chimères urbaines et 
vandales de Codex Urbanus : elles s’invitent sur 
les murs de la ville.

MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI SAMEDI DIMANCHE

11H
VISITE guidée 
dans la ville 

3€ 
ATELIER MONSTRUEUX 

3€, à partir de 7 ans 
VISITE guidée 
dans la ville 

3€ 

15H

VISITE guidée 
La fabrication 

des 
manuscrits* 

 

ATELIER 
Initiation à la 
calligraphie 

3€ 

VISITE commentée de 
l’exposition temporaire 
Dragons, monstres et 

chimères… 
quel bestiaire !* 

VISITE guidée 
La fabrication 

des 
manuscrits* 

VISITE guidée 
La fabrication 

des 
manuscrits* 

ATELIER 
Initiation à la 
calligraphie 

3€ 

Comment étaient Avranches et ses 
habitants des débuts de la photo-
graphie aux années 1970, 1980, 1990 
et même 2000 ? Vos albums photos 
peuvent répondre à cette ques-
tion ! Pour la réalisation de l’ex-
position intitulée « Photographes 
d’Avranches » à venir en 2023 et 
la publication d’un catalogue, la 
Ville d’Avranches et les Archives 
départementales de la Manche 
organisent une collecte de photos 
auprès des habitants.  

En 2023, le service Avranches 
Patrimoines souhaite croiser les 
regards, professionnels ou ama-
teurs, touristiques ou avranchinais, 
qui se sont posés sur la ville et l’ont 
immortalisée. Il prépare une exposi-
tion participative : chacun est invité 
à y contribuer en prêtant ses clichés.

Le service Avranches Patrimoines, en 
partenariat avec les Archives dépar-
tementales de la Manche, collecte 
les photos, les numérise, réalise une 
sélection pour l’exposition, et resti-
tue les originaux à son propriétaire. 
L’objectif de cet arrêt sur image ? 
Montrer l’évolution urbaine et archi-
tecturale d’Avranches, ainsi que la 
progression de la vie quotidienne, 
des activités sociales, économiques, 
culturelles, associatives, sportives 
etc. Inutile de posséder des photos 
très anciennes, des photographies 
plus récentes ont tout autant leur 
place dans l’exposition. 

HORAIRES D’OUVERTURE 
D’avril à septembre : 

du mardi au dimanche 10h-13h / 
14h-18h (19h en juillet et août) 

D’octobre à décembre et 
de février à mars :

du mardi au samedi 14h-18h 
(sauf 25 décembre) 

Fermeture de la billetterie 
1h avant la fermeture 

ANIMATIONS 
HEBDOMADAIRES 

du 12 juillet au 4 septembre 2022 

Vos photos d’Avranches au cœur 
de la future exposition du Scriptorial

Chaque semaine, au Scriptorial

 EN PRATIQUE 

Du pinceau à la cuillère… 
quel bestiaire ! 

au musée d’Art et d’Histoire 
d’Avranches 

Horaires : du mercredi au dimanche, 
de 10h à 12h30 et de 14h à 18h 

(dernière entrée 17h30), 
du 1er juin au 30 septembre.  

 
Médiation à la carte 

Pas d’horaire, ni de réservation : 
selon les journées, la médiatrice sera 
postée dans différentes salles du mu-
sée, c’est-à-dire, présente de manière 
continue, prête à vous éclairer sur les 
œuvres et à répondre à vos questions.

*offre incluse dans le billet d’entrée

 Vous avez ces photos ?
Prenez rendez-vous avec le service Avranches Patrimoines 
au 02 50 26 30 06 ou par mail à expophotos@avranches.fr. 
Extrait du règlement : les déposants doivent détenir les droits sur les photographies ; 
la ville d’Avranches se réserve le droit de sélectionner les photographies à exposer et 
les Archives départementales, le droit de choisir les photos à numériser.

Codex Urbanus, 
artiste de street art, 
habille les murs de 
ses créatures

 Labourage nivernais, Anonyme, d’après Rosa Bonheur (1822-1899), Huile sur toile, 1849, Inv. 2011.0.44

Cirque, Bergevin, Albert (1887-1974), 
Huile sur toile, Sans date, Inv. 976.54.6
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VIE ASSOCIATIVE

Quand la culture 
sort dans la rue 

Fondée il y a trois ans par 
Romaric Hardy, Joris Favennec 
et Nicolas Koch, l’association 
Faire de rien met l’accent sur la 
convivialité et sur l’accès pour 
tous à l’art contemporain. Ainsi, il 
intervient dans les écoles, par des 
ateliers découvertes, mais aussi 
dans les quartiers. Avez-vous 
remarqué cette curieuse structure 
en bois à l’entrée de la zone com-
merciale Leclerc ? Il s’agit d’une
future galerie d’art. Tous les jeudis, 
le collectif retrouve les habitants 
de la Turfaudière pour créer ce 
petit musée qui aura l’originalité 
d’être évolutif : il accueillera un 
écosystème végétal au milieu 
duquel trôneront des œuvres 
d’art. « Ça touchera beaucoup de 
monde, grâce au trafic routier, 
et c’est un défi intéressant de 
monter des expositions qui soient 
visibles depuis les voitures. » 
L’espace sera aussi utilisé pour le 
festival Point • en 2019 pour un 
mandat de 4 ans.

LE FESTIVAL POINT  • 
Des œuvres artistiques sont 
réparties dans les rues de la 
commune nouvelle et pour 
les découvrir, le public doit se 
déplacer à l’aide d’une carte qui 
les mène de point en point. C’est 
de ce principe que le festival tire 
son nom. Du 10 au 25 septembre, 
la ville entière est prise pour un 

musée à ciel ouvert. 

Le collectif sélectionne une quin-
zaine d’artistes, sans autre critère 
que l’intérêt de leur  démarche 
artistique. « Les artistes répondent 
à un appel à projet, et s’ils sont 
sélectionnés, ils viennent durant 
une semaine créer ce qu’ils ont 
proposé. Les œuvres sont issues 
des arts plastiques et on cherche 
à proposer un ensemble hété-
roclite. Le vernissage aura lieu le 
10 septembre », explique Nicolas. 
Durant les deux semaines, ateliers 
et visites seront proposées. 

Cette année, le festival sera aussi 
l’occasion de faire découvrir au 
public les créations issues de 
la résidence sonore, nommée 
Cassette Mobylette, que l’associa-
tion propose plusieurs fois par an.
« En Europe, il ne reste plus 
qu’une usine d’enregistrement de 
cassette, c’est RTM et elle se trouve 
à Avranches. La cassette vient 
de là, la mobylette a été choisie 
parce qu’elle partage un même 
aspect vintage. » Le principe ?
Un artiste, logé chez l’habitant, se 
voit confier une mobylette et un 
enregistreur de cassette le temps 
d’une semaine. À l’issu du séjour, 
il présente son enregistrement à 
l’association. Les résultats des trois 
premières résidences seront pré-
sentées durant le festival Point •
puis disponibles sur des bornes 
d’écoute à la médiathèque et dans 
d’autres lieux culturels de la Manche.

Calendrier des courses
Chaque jour de courses, des tombolas sont proposées sur les tickets de paris perdus.

Facebook : Hippodrome des Grèves Avranches

DIMANCHE 19 JUIN DIMANCHE 17 JUILLET MARDI 2 AOÛT

12h 30 : ouverture 
de la restauration 
champêtre et des 

buvettes 
14h : ouverture des 
guichets de jeux et 
début des courses 

Sera disputé ce jour-là 
le prix du Conseil 

Départemental de la 
Manche

Entrée 18 ans et + : 5€

Sera disputé ce jour-là
le prix de la Ville 

d’Avranches

Présence d’une 
structure gonflable

Entrée 18 ans et + : 5€

Possibilité de faire 
un baptême de sulky 

tandem

Animation PMU

Entrée gratuite 
pour tous

L’association Faire de rien est un collectif d’artistes contemporains 
qui mettent en place des actions pour augmenter l’offre culturelle 
à Avranches. Du 10 au 25 septembre 2022, ils organisent 
la troisième édition du Festival Point • (prononcez point point).  
Nicolas Koch nous en parle.

Vous souhaitez devenir famille d’accueil pour les artistes en résidence ?
Contactez-nous : association.fairederien@gmail.com

Où ?
Partout sur la commune : les plans 
du parcours sont disponibles dans 
les musées, les commerces et à 
l’Office du Tourisme.

Quand ?
Du 10 au 25 septembre

Quoi ?
Un parcours d’œuvres 
contemporaines, une galerie 
d’art cogérée par l’association 
Faire de rien et les habitants de 
la Turfaudière, la restitution des 
résidences sonores Cassette 
Mobylette : le tout en accès libre 
ou lors d’ateliers et de visites.

Plus d’informations
  www.fairederien.fr

    FAIRE De RIEN 

Au début du XIXe siècle, de nom-
breux Anglais s’installent à 
Avranches et importent avec eux 
la tradition des courses à cheval. 
Les premières courses, organi-
sées par la Société d’Agriculture 
qui ne disposait d’aucun hippo-
drome, traversaient la campagne 
avranchinaise et comprenaient des 
passages de talus et des franchis-
sements de rivière. En 1848, des 
familles anglaises s’associent avec 
des familles normandes et les élus 
du conseil municipal pour organi-
ser des courses de steeple-chase. 
Cela consiste à courir “de clocher 
en clocher”. La victoire s’obtient 
au chrono et la course est classée 
parmi les épreuves d’obstacles.

L’Hippodrome de la Sée, le premier 
hippodrome d’Avranches, était 
situé sur les terrains des Hospices, 
c’est-à-dire les prés de l’hôpital. 
En 1920, les courses sont transfé-
rées sur le champ de course situé 
entre Marcey-les-Grèves et Vains, 
rebaptisé “Hippodrome des Grèves”. 
Étant situé sur un terrain du 
domaine public maritime, la Société 
des courses hippiques doit renou-
veler tous les dix ans l’autorisation 
d’occupation temporaire de cette 
partie des grèves. Elle demande 
également chaque année l’autori-
sation d’ouvrir l’hippodrome auprès 
des services de la Préfecture.

Actuellement, l’association compte 
25 membres et une quarantaine de 
bénévoles. Chantal Théault, membre 
depuis 2014, d’abord vice-prési-
dente, est devenue la première 
présidente de l’association en 2019 
pour un mandat de 4 ans.

UN RENDEZ-VOUS 
DE L’ÉTÉ TRÈS PRISÉ
Depuis 2010, trois rendez-vous sont 
donnés l’été, un par mois de juin à 
août. Sept courses sont à chaque 
fois disputées en trot attelé et 
monté. « Nous avons beaucoup de 
professionnels qui s’inscrivent sur 
nos épreuves, alors la commission 
de programmation consent bien 
souvent à dédoubler des courses. » 
explique Chantal Théault. Quelque 
140 chevaux viennent à l’Hippo-
drome des Grèves à ces occasions, 
la plupart issus des élevages locaux.  
Ils sont admirés et encouragés par 
de très nombreux spectateurs car,

aujourd’hui encore, venir aux 
courses reste un rendez-vous qui 
fait vibrer beaucoup de monde. Que 
l’on soit fin connaisseur ou curieux 
de passage, chacun a son «truc» 
pour choisir sur quel cheval miser : 
certains choisiront le prénom, 
d’autres le pédigrée, et le mordu 
s’en tiendra à la forme olympique 
du cheval et à ses précédents 
résultats. Le guichet jeu est délé-
gué à une entreprise privée. La mise 
minimale est de 2 euros et toutes 
les obligations légales en matière 
de protection des addictions sont 
prises. Le cadre est l’un des plus 
beaux que la Baie puisse offrir et, 
si le soleil est présent, c’est la pro-
messe d’un bel après-midi haut en 
couleurs et en ascenseurs émo-
tionnels. « Certains connaisseurs 
sont présents à toutes les courses 
de la saison. On les retrouve à 
Villedieu, à Jullouville, à Genêts, 
partout. En juillet et en août, il y 
a davantage de spectateurs qui 
viennent pour découvrir et profiter 
de l’ambiance.»

La Société des courses hippiques d’Avranches figure parmi nos 
associations les plus anciennes. Trois journées de courses se 
tiennent durant l’été, sur l’Hippodrome des Grèves.
 Plusieurs centaines de spectateurs s’y rendent chaque année.

Les Courses hippiques, 
une tradition bien ancrée

SPORT
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BUDGET
PARTICIPATIF
VOUS AVEZ 11 ANS OU PLUS ?
VOUS ÉTUDIEZ OU HABITEZ À AVRANCHES ?

VOTEZ POUR VOS DEUX PROJETS PRÉFÉRÉS
AVANT LE 4 JUILLET !

Encart à détacher

Un nouveau service 
pour les associations

Sur les 150 associations existantes,
80 reçoivent un financement de la 
Ville.  « Quelque part, l’animation 
de la Ville est déléguée aux 
associations, par ces subventions 
qui soutiennent la gestion des 
bénévoles et, pour certaines, des 
emplois salariés. C’est une relation 
de partenariat et de confiance » 
explique Christian Cossec, adjoint 
au maire délégué à la dynamique 
associative et sportive. Le soutien 
au tissu associatif ne s’arrête pas 
aux aides financières : il est aussi 
matériel et humain lorsque la 
Ville met à disposition des salles, 
des minibus, des barrières et des 
agents des services techniques 
pour les évènements, mais 
aussi lorsqu’elle valorise des 
compétences spécifiques par 
une contractualisation pour des 
prestations dans le cadre des 
temps d’activité périscolaires 
(TAP). Pour renforcer ce partena-
riat, la Ville a créé un nouveau 
service Vie associative et sport, 
et recruté Johan Chartier en tant 
que responsable de ce service et 
adjoint au Pôle des Services à la 
population. 
Originaire de Saint-Malo, Johan 
Chartier a été, à ses débuts, édu-
cateur sportif au sein d’une asso-
ciation puis, d’un office des sports. 

Il a ensuite évolué dans une 
Communauté de communes 
en Ille-et-Vilaine. Durant 
toutes ces années, il inter-
venait régulièrement auprès 
du milieu associatif et sco-
laire. L’été, il mettait en place 
un accueil de loisirs pour 

les jeunes, spécifique à la décou-
verte des sports de plein air. 
Progressivement, son champ 
d’action s’est élargi à la gestion 
des équipements sportifs et 
l’accompagnement des associa-
tions. En 2017, à l’occasion d’une 
fusion entre deux Communauté 
de communes sur un territoire de 
près de 23 000 habitants, il a pris 
en charge le service des sports. 
« Tout était à créer puisqu’il 
s’agissait avant tout d’un travail 
d’harmonisation et d’ingénierie. 
La complexité était que la com-
pétence sport était pratiquée de 
manière différente sur les deux 
EPCI », explique-t-il. 

Au printemps 2021, apprenant 
qu’Avranches décide de structu-
rer la partie associative et spor-
tive, il postule. « Ce poste m’a 
fortement intéressé car il est 
essentiellement opérationnel. »
De plus, l’éventail des missions 
favorise une approche de l’ensem-
ble des aspects de la vie asso-
ciative (l’événementiel, les équi-
pements sportifs, les  demandes

de subventions, etc.) dans des 
domaines variés, sportifs et 
socio-culturels. « C’est un travail 
transversal, au carrefour de tous 
les services de la Ville » insiste 
Johan Chartier.
Le binôme élu-agent fonctionne en 
étroite collaboration. « On traite les 
choses en flux continu. L’avantage 
de travailler avec un élu référent, 
c’est que certaines décisions 
peuvent se prendre rapidement. 
On sait où on va et où on ne va 
pas. » Même si ce service est 
encore en cours de structuration, 
une coordination au quotidien 
permet de traiter l’ensemble des 
demandes. « Je suis leur guichet 
unique, et selon la nature des 
demandes, je peux gérer les choses 
directement, dans la plupart des 
cas en faisant le lien avec les 
services de la Ville concernés. » 
À court terme, de nouvelles 
procédures faciliteront toutes les 
démarches pour les associations. 

Enfin, le service technique dédié 
aux sports a été recréé, dès 
la prise de fonction de Johan 
Chartier, pour l’entretien des 
équipements. Parmi ses grands 
défis à venir, celui de la mutua-
lisation des espaces disponibles 
pour les activités, la récurrente 
problématique de l’engagement 
bénévole ou encore la réflexion 
sur les équipements.

Quelque 150 associations, sportives, culturelles ou 
à caractère social, dynamisent la vie à Avranches et 
Saint-Martin des Champs. Fin 2021, la Ville a décidé 
de créer un nouveau service « Vie associative et sport » 
pour les soutenir dans leurs démarches, leur gestion
et leur développement.

« C’est un travail transversal,
au carrefour de tous les services de la Ville »

Johan Chartier

Johan Chartier



CHOISISSEZ VOS 2 PROJETS PRÉFÉRÉS PARMI LES 10 PROPOSÉS PAR LES AVRANCHINAIS
1. MISE EN VALEUR DES VILLES JUMELÉES Porté par CITIES AVRANCHES PARTENAIRES

2. ÉCHECS POUR TOUS Porté par l’association Avranches Echecs

3. AMÉNAGEMENT DU SQUARE BECKET POUR TOUS Porté par Barbara et Julien

4. UN P’TIT COIN D’PARADIS Porté par Daniel

5. AVRANCHES EN HISTOIRE Porté par Avranches FM

3 000 €

< à 5 000 €

50 000 €

30 000 €

22 000 €

CHOISISSEZ VOS 2 PROJETS PRÉFÉRÉS PARMI LES 10 PROPOSÉS PAR LES AVRANCHINAIS
6. ABRI À LA BOURDONNIÈRE Porté par Gym Oxygène

7. FRESQUE MURALE & PANIER DE BASKET DESIGN Porté par Héloïse et Mathis

8. ZONE D’ACTIVITÉ OUVERTE Porté par Isabella

9. MODERNISATION DU TERRAIN DE SPORT, RUE JEAN DE VITTEL Porté par Isabella

10. JEUX POUR ENFANTS SÉCURISÉS ET AGRÉS SPORTIFS Porté par Élodie, Mylène et Catherine

35 000 €

20 000 €

15 000 €

50 000 €

50 000 €
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XX CITOYENNETÉ

À QUOI SONT DÛS LES DÉLAIS ?
Différentes causes expliquent 
l’explosion des demandes : la 
légère augmentation qui survient 
à l’approche de l’été, des examens 
scolaires et des départs en 
vacances, l’obligation de présenter 
un passeport pour l’Angleterre 
depuis le Brexit et l’intérêt des 
Français pour la nouvelle carte 
d’identité, sortie en mars 2021, 
plus pratique avec son format 
bancaire et ses inscriptions en 
relief pour les malvoyants. C’est 
aussi une conséquence de la 
pandémie de COVID, puisque 
durant deux ans, les demandes ont 
été freinées. Enfin, depuis 2017, le 
critère de domiciliation n’est plus 
pris en compte : les demandes 
sont déterritorialisées. Or, toutes 
les communes ne possèdent pas 
le dispositif de recueil (DR) utilisé 
pour enregistrer les empreintes 
digitales. Les demandeurs se 
dirigent donc vers un nombre 
restreint de mairies.

L’ÉTAT PREND DES MESURES
Les engorgements se retrouvent à 
toutes les étapes, autant en mairie 
qu’en préfecture, et sont nationaux. 
Conscient que la dégradation 
de ce service essentiel n’est pas 
tolérable, le ministère de l’Intérieur 
a pris plusieurs mesures pour 
soulager les agents et limiter les 
retards. Il a renforcé le personnel 
dédié à l’instruction des dossiers 
en préfecture. Il prévoit de soutenir 
financièrement et matériellement 
les mairies volontaires pour 
recevoir un DR ou augmenter les 
créneaux de rendez-vous. 

Enfin, il a déterminé des 
dérogations et des critères de 
priorisation.
 Dérogations : Pour les examens 

théoriques et pratiques du permis 
de conduire, les candidats pour-
ront, exceptionnellement, présen-
ter un titre d’identité expiré depuis 
moins de cinq ans. C’est le cas 
aussi pour les examens scolaires 
de fin d’année.
 Priorisation : Sont prioritaires 

les citoyens qui doivent effectuer 
une démarche qui nécessite obli-
gatoirement la présentation d’un 
titre d’identité en cours de validité 
(auprès d’une banque, d’un notaire…) 
ou un déplacement à l’étranger 
pour motif impérieux (décès fami-
lial, voyage professionnel, urgence 
pour raisons de santé…). Les 
demandes des personnes qui ont 
perdu ou se sont faits voler leurs 
papiers sont aussi primordiales.

FAIRE SA DEMANDE 
AU BON MOMENT
Il faut anticiper, mais pas se 
précipiter : selon les situations, 
“à temps” c’est parfois… “plus 
tard”. Les retards seront résorbés 
et l’État aura distribué des DR 
dans de nouvelles mairies. Si 
votre carte d’identité ne périme 
que dans un an, vous pouvez 
encore patienter. Faites votre 
demande dès la rentrée si vous 
savez déjà que vos enfants 
présenteront des épreuves, type 
baccalauréat, en juin 2023, ou que 
des voyages scolaires à l’étranger 
sont annoncés par leur école en 
septembre prochain.

RAPPEL DE LA PROCÉDURE
1. Enregistrement de ma demande
 en ligne sur le site sécurisé 
 service-public.fr
2. Enregistrement de mes empreintes
 digitales, sur rendez-vous 
 uniquement.
3. Réception du titre d’identité.

BESOIN D’UN PASSEPORT
OU D’UNE CARTE D’IDENTITÉ ?
Mieux vaut anticiper
Face à la hausse inédite de demandes d’instruction de titres 
d’identité, l’État déploie un plan d’urgence. Les délais d’obtention 
pouvant être très longs, il faut s’y prendre à temps et connaître les 
dérogations autorisées, pour à l’inverse, patienter.

Signaler son 
changement 
d’adresse pour ne 
pas être radié des 
listes électorales

À l’occasion de l’élection 
présidentielle, le service 
élection a constaté un retour 
considérable de cartes 
d’électeurs et de propagandes 
au motif «n’habite pas à 
l’adresse indiquée». Pour 
ne pas être radié des listes 
électorales,vous devez signaler 
tout changement d’adresse, 
y compris à l’intérieur de la 
commune, au service «accueil 
et citoyenneté» - 4 rampe 
d’Olbiche - avec une pièce 
d’identité et un justificatif de 
domicile de moins de 3 mois.

Le budget participatif vous permet de décider 
directement de l’affectation d’une partie du 
budget de la ville. Pour sa 2ème édition, 200 000 € 
sont alloués pour financer les projets proposés par 
les habitants et destinés à améliorer votre quotidien. 
Maintenant, c’est à vous de choisir les projets que vous 
voulez voir se réaliser.

Pour voter, c’est simple :

 ❶  Vous devez habiter ou étudier à Avranches et avoir plus de 11 ans ;

 ❷  Jusqu’au 4 juillet, vous sélectionnez vos 2 projets favoris 
parmi les 10 proposés par les Avranchinais :

 Î Soit par voie électronique sur la plateforme : 
https://purpoz.com/participons2022-avranches ;

 Î Soit physiquement, munis de votre carte d’électeur 
(pour les plus de 18 ans) ou d’un justificatif de domicile 
ou de scolarité (pour les 11-18 ans), dans l’un des sites 
ci-dessous :

• à l’accueil des mairies d’Avranches 
ou de Saint-Martin des Champs ;

• au Centre l’Esc-Halles (place du Marché) ;
• au Centre Administratif de la Rampe d’Olbiche ;
• à l’Espace Mosaïque.

Le règlement du budget participatif, 
le catalogue détaillé des projets 
et les informations complètes 
sont disponibles sur le site : 
 www.avranches.fr/budget-participatif.

À vous de choisir

Anticiper :  
faire sa demande 

“à temps”, c’est 
parfois la faire 

“plus tard”.

Le Centre Administratif de la Rampe d’Olbiche 
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LA COM D’AGGLO EN QUESTIONLA COM D’AGGLO EN QUESTION

Le local pétille de couleurs tout 
autant qu’il respire la douceur 
et la sécurité, grâce aux tapis et 
modules en mousse. Au milieu 
des enfants, les trois assis-
tantes maternelles apprécient ce 
moment d’échanges et d’anima-
tion collective. Elles font ce métier 
depuis 14 ans (Emmanuelle), 25 ans 
(Isabelle) et 15 ans (Mireille). Si on 
le dit précaire, cet emploi semble 
plutôt mener à de belles carrières.

Avranches Magazine : Pourquoi 
avez-vous choisi ce métier ?
Emmanuelle : J’ai toujours 
voulu travailler avec les enfants. 
J’apprécie aussi la relation 
qui s’établit avec les parents. 

Ils nous font confiance, sans nous 
connaître au départ, c’est grati-
fiant. Quand ils nous confient 
leurs autres enfants, c’est signifi-
catif d’une reconnaissance.
Isabelle : Après avoir été auxi-
liaire de vie dans les familles, j’ai 
choisi ce métier pour travailler à 
domicile. On accompagne l’enfant 
durant 3 ou 4 ans, on le voit évo-
luer, c’est valorisant et passion-
nant. Il y a toujours à apprendre, 
on n’est jamais dans la routine. 

Pour les personnes qui adorent 
s’occuper de bébés, c’est le rêve  : 
on peut avoir des bébés toute sa 
vie ! Plus tard, on est invité aux 
20 ans de l’enfant, c’est magique.
Mireille : J’ai débuté ma carrière 
dans une école, mais 60 enfants 
dans une cour, c’est beaucoup. 
J’ai préféré en garder moins, mais 
m’occuper mieux d’eux. De plus, 
l’amour qu’on donne aux enfants, 
on le reçoit en retour : les câlins, 
les bisous. On tisse une relation 

avec les enfants sans prendre la 
place des parents. C’est un métier 
pour ceux qui aiment les relations 
humaines. 
AM : Comment organisez-vous
vos journées ? 
Isabelle :  L’avantage de ce métier, 
c’est que l’on s’organise comme 
l’on veut et selon les rythmes de 
l’enfant. On lira l’histoire ou on 
lancera un moment peinture selon 
leur énergie. C’est souple. 
Mireille : Les journées de travail 
peuvent être longues, au niveau 
des plages horaires. On travaille 
une dizaine d’heures par jour. Si 
l’on garde plusieurs enfants, on 
cumule les rémunérations et on 
peut diminuer le nombre d’heures. 
Emmanuelle : Cela dit, il est pos-
sible de résoudre le dilemme de la 
rémunération horaire par d’autres 
choix. Moi, par exemple, j’ai trouvé 
mon équilibre en demandant plus 
de semaines d’absence. J’en 
informe les parents dès le début.

AM : Pourquoi ne pas s’installer 
en maison d’assistant 
maternel (MAM) ?
Mireille : J’y ai pensé, mais j’avais 
mon rythme et je voulais le garder. 
Emmanuelle : Je voulais garder 
mon indépendance. Dans une 
MAM, il faut être sur la même 
longueur d’onde, avoir les mêmes 
convictions, entre assistants 
maternels.
Marie-Line : Ceux qui font ce choix 
souhaitent mieux différencier vie 
personnelle et vie professionnelle, 
c’est aussi un choix contre la soli-
tude de la pratique à domicile.

AM : On les appelait RAM (Relais 
Assistants Maternels). Ils ont 
changé récemment d’appellation 
et sont maintenant des RPE 
pour Relais Petite Enfance. 
Que vous apportent-ils?
Mireille : Pour moi, le RPE est indis-
pensable parce qu’il rompt la soli-
tude du métier. Souvent, nous ne 
voyons personne d’autres que les 
parents et les enfants. Y venir, c’est 
comme retrouver des collègues.
Emmanuelle : Oui, il y a une bonne 
ambiance entre nous. Nous avons 
beaucoup d’échanges.

Isabelle : Même après 25 ans, j’ai 
toujours besoin d’apprendre. Et 
ici, j’ai la réponse à mes questions 
et je rencontre des intervenants. 
Pour les enfants, c’est important 
aussi. Ça les habitue à petite dose 
à la collectivité : apprendre de 
nouvelles règles en dehors de la 
maison, voir d’autres adultes.
Mireille : Puis il y a les ateliers, 
organisés par les animatrices du 
RPE : on fait des activités qu’il 
n’est pas possible de mettre en 
place chez nous et on trouve de 
nouvelles idées. 
Elisabeth : Nous sommes là pour 
proposer des activités qui profes-
sionnalisent les assistants mater-
nels, les faire progresser à travers 
les ateliers en leur montrant diffé-
rents fonctionnements possibles. 
Le but est aussi de monter des 
activités avec des supports qu’ils 
n’ont pas à domicile.
Marie-Line : Nous répondons 
aux problématiques de tout type 
(pédagogique, alimentaire, légis-
latif, démarches CAF et MSA…) 
grâce à notre documentation. 

Quand on repère quelque chose 
de récurrent, on s’appuie sur 
un intervenant extérieur, pour 
les assistants maternels, mais 
aussi pour les parents, parce que 
souvent cela les concerne tout 
autant. Cela permet de poser 
les choses auprès d’eux et de 
légitimer les compétences des 
assistants maternels.

“Pour les personnes qui adorent s’occuper de bébés, 
c’est le rêve. On peut avoir des bébés toute sa vie !”

Isabelle, assistante maternelle depuis 25 ans

 QU’EST-CE QU’UNE MAM ?

Une maison d’assistant maternel 
(MAM) regroupe 2 à 4 assistants 
maternels, agréés chacun pour 

4 enfants maximum. L’enfant est 
confié par ses parents à un assistant 
maternel, mais ils peuvent déléguer 

cet accueil à un ou plusieurs 
AM exerçant dans la MAM. Les 
professionnels exercent alors 

dans des locaux aménagés selon 
une réglementation stricte et se 

partagent les charges.

PETITE ENFANCE : 

devenez assistant maternel
Sur la commune nouvelle, il y a 34 assistants maternels. Ce n’est pas assez pour accueillir 

tous les rires et les joies enfantines que ce métier offre. Rencontre avec Emmanuelle 
Chivet, Isabelle Lelandais et Mireille Dorriere, toutes trois assistantes maternelles 

et les animatrices du Relais Petite Enfance (RPE) Graine de Soleil, Marie-Line Morin, 
Alexia Emond et Elisabeth Fléjéo.

Emmanuelle ChivetMarie-Line MorinElisabeth Fléjéo

Isabelle 
Lelandais

Être assistant maternel, c’est être un professionnel de la petite enfance qui :
 accueille des jeunes enfants à son domicile ou au sein d’une MAM ;
 répond à leurs besoins et à ceux de leurs familles ;
 participe à leur éveil et leur éducation ;
 est rémunéré par les parents employeurs.

Les conditions pour le devenir :
Obtenir un agrément délivré par le Conseil départemental et suivre 
une formation de 120h + 7h de formation aux 1ers secours. 
Plus d’info et d’accompagnement auprès des RPE.

Prochaine réunion d’informations organisée à Avranches : 
le 20 septembre 2022, 14h, au centre médico social, 22 place du Marché.

Les Missions des RPE :
 informer et accompagner les familles ; 
 informer les parents ; 
 accompagner le recours à un professionnel de l’accueil individuel ;
 informer et accompagner les professionnels ;
 leur offrir un lieu d’info, de rencontres et d’échanges ;
 accompagner la professionnalisation et l’amélioration continue des pratiques ; 
 lutter contre la sous-activité des assistants maternels et le manque

   d’attractivité du métier. 
   
Contact :
RELAIS PETITE ENFANCE - ANTENNE D’AVRANCHES
 31 avenue de Baffé, 50300 Saint-Martin-des-Champs
 02 33 89 10 81
 rpe.avranches@msm-normandie.fr
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ALIMENTATIONécole

Repenser les cours de récréation  

Vous le savez, la Ville a fait le choix 
de revenir à une cuisine centrale. 
Afin de maîtriser davantage le 
contenu des assiettes et pour 
assurer le respect de la loi EGAlim, 
les repas des écoles et des lieux 
d’accueil de la commune sont 
produits à l’école Pierre Mendès-
France, puis transmis en liaison 
chaude aux autres sites. Toute 
la cuisine a été refaite, du sol au 
plafond, et entièrement équipée.

 
L’équipe de restauration, menée par 
le Chef Sébastien Grenouillet, cui-
sine avec des appareils qui assurent 
une très bonne préservation du 
goût et de la qualité nutritive. Ce 
fut, certes, un investissement 
pour la Ville, mais cela aboutit à 
un « fait-maison » et une réduc-
tion des déchets considérables. 
« Grâce à l’appareil à compote, par 
exemple, on n’a plus à ouvrir de 
contenant. On cuit les fruits entiers 
et la machine fait le reste : elle trie 
les pelures, les trognons, la chair 
qu’elle mixe plusieurs fois » explique 
Sébastien. « Plus besoin d’écarter 
les fruits moches, non plus. Comme 
on maîtrise la production, on peut 
ajuster les proportions directement 
à l’appétit des enfants » ajoute 
Annie Parent.

ÉDUQUER AU GOÛT
« Dans un contexte de flambées 
des prix, où des produits 
connaissent des augmentations 
de 50%, on s’adapte et on garde 
comme objectif de fournir de la 
qualité et d’éduquer à la diversité 
des goûts » indique Annie Parent. 
Coraline Letouzey, diététicienne, 
a été recrutée par la Ville pour 
participer à l’élaboration des 
menus, former les agents aux

 

questions d’hygiène et sensibiliser 
les écoliers à l’équilibre nutritif et 
au goût. Elle animera des actions 
autour du gaspillage alimentaire 
et recueillera le retour des 
enfants, lorsque, à la rentrée 
scolaire, la cuisine s’ouvrira aux 
écoles. « Nous voulons que les 
enfants soient actifs quant à leur 
alimentation et démontrer que 
l’alimentation équilibrée n’a rien 
de privatif. Nous mettrons en 
avant, qu’au contraire, le plaisir 
gustatif est important » indique-t-
elle. Les services travaillent aussi 
sur la mise en route d’un compost 
dans le respect des obligations de 
« marche en avant » qui imposent 
que les circuits du sale et du 
propre ne se croisent pas.

S’APPROVISIONNER 
LOCALEMENT
Pour l’instant, les denrées sont 
achetées via une plateforme et le 
réseau de fournisseurs avec les-
quels Sébastien a déjà travaillé. 
La Ville lancera un marché public 
en septembre pour valoriser les 
produits issus de l’agriculture 
biologique ou équivalent de notre 
territoire local et privilégier les 
circuits courts. Du côté de la mise 
en route du service, les choses 
se font aussi progressivement. 
L’équipe, composée d’agents qui 
se sont portés volontaires, est 
formée petit à petit. Le second 
de cuisine les rejoindra en sep-
tembre. En plus de cuisiner pour 
la Cité d’Automne, le Foyer de 
la Baie et le centre d’accueil de 
loisirs, l’équipe prépare aussi les 
buffets de certaines réceptions 
officielles, des vernissages et des 
cérémonies organisées par la Ville.

Trois constats ont convergé : 
d’une part, les conseils d‘enfants 
ont fait remonter le sentiment 
d’ennui des enfants, dans une 
cour qui ne répond pas à leurs 
envies de détente. D’autre part, 
les enseignants ont exprimé le 
besoin de favoriser un retour en 
classe calme et détendu. Enfin, 
une réflexion globale est menée 
sur la capacité des enfants à 
s’auto-gérer dans les temps libres 
et à opter pour des activités de 
défoulement ou des moments 
plus calmes. Plusieurs pistes 
d’amélioration sont donc étudiées, 
voire déjà testées.

PARTIR DU BESOIN ET 
DES ENVIES DES ÉLÈVES
En 2021, chaque classe a réalisé 
une maquette de la cour idéale et 
l’a exposée en juin. Les enfants ont 
travaillé sur les verbes d’action 
afin d’exprimer ce qu’ils veulent 
faire et à quel endroit : danser 
sous le préau des CE2, jardiner 
dans le patio, lire ou jouer à des 
jeux de société sous le grand préau 
des CM1 et CM2 par exemple. 

« On a voulu délimiter des îlots 
d’actions. Si je veux jouer aux 
Légos, je vais là, si je veux faire 
du foot, c’est ici … » traduit Sonia 
Guitton, professeure des écoles. 
 
PREMIÈRES ACQUISITIONS : 
GROS SUCCÈS  
Plusieurs coins d’activité ont 
d’ailleurs déjà été installés. Les 
enseignants soulignent le franc 
succès que reçoivent l’espace des 
Légos géants, les filets de ping-
pong, les punching-balls, les bacs 
de livres ou encore les tableaux 
d’expression libre. Des bacs de 
manipulation ont aussi été acquis. 

L’école et l’APE réfléchissent à 
d’autres propositions qui pour-
raient être mises en place, 
comme un circuit vélo. Pour 
la directrice, Caroline Pioger-
Galiazzo, « le gage de réussite, 
c’est que ce soient les élèves 
qui changent de place et non les 
jeux. Quand le matériel bouge, 
il se perd ou il envahit d’autres 
espaces. Les élèves sont mobiles 
durant leur temps de pause. 

Cela leur permet d’aller à la 
rencontre de leurs pairs, de bien 
connaître toute leur école et les 
différents personnels. » 
 
CESSER LES COURS SÉPARÉES  
Traditionnellement, dans une cour, 
on trouve un espace pour les grands 
et un autre pour les petits. Avant le 
Covid, en effet, les élèves de PMF 
étaient répartis entre deux cours. 
« Ils pouvaient circuler librement 
le vendredi, dit journée de l’amitié » 
explique Vanessa Lepenant, profes-
seure des écoles. Durant la crise 
sanitaire, le souci d’éviter le bras-
sage a figé davantage la répartition 
des enfants. Depuis Pâques, « on 
a décidé de faire confiance à nos 
élèves : tous les espaces leur sont 
autorisés, ça circule beaucoup ! 
C’est un énorme succès ! »  indique 
Caroline Pioger-Galiazzo. Les pro-
fesseurs des écoles n’observent 
pas de tensions, ni d’incidents 
particuliers. Au contraire, c’est un 
sentiment de liberté qui s’exprime. 
La circulation permet à tous, sans 
critère d’âge et de genre du CP au 
CM2, d’apprendre à vivre ensemble 
et à partager les activités et les 
espaces dédiés.

Le projet se poursuit. L’installation 
de la classe extérieure a débuté. 
Le bac à sable sera amélioré et 
des propositions de végétalisation 
de la cour sont en cours d’étude. 
Et la suite ? S’inspirer de cette 
expérimentation pour l’étendre 
aux autres écoles publiques de la 
commune ? C’est un souhait par-
tagé, à programmer pour le futur...

La restauration collective en régie est lancée : elle ouvre de manière 
progressive. Les résidents de la Cité d’Automne et ceux du Foyer de 
la Baie, ainsi que l’accueil de loisirs, reçoivent déjà les repas cuisinés 
par Sébastien Grenouillet et son équipe. On se penche sur ces 
assiettes, qui nourrissent les yeux autant que le ventre.

Nous en parlions dans l’Avranches Magazine 26 : un projet de réflexion 
autour de la cour de récréation est mené à l’école Pierre Mendès-France. 
Les différents acteurs du projet se retrouvent régulièrement pour 
avancer sur ce dossier. Depuis l’année dernière, les enfants, aussi, 
prennent part à ce projet.   
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Du nouveau dans les assiettes

La loi EGAlim ?

Votée en 2018, cette loi s’appelle en réalité la 
loi pour l’équilibre des relations commerciales 
dans le secteur agricole et alimentaire et une 
alimentation saine, durable et accessible à 
tous. Depuis le 1er janvier 2022, elle impose à 
la restauration collective que 50% des repas 
servis soient composés de produits alimentaires 
durables de qualité dont au moins 20% de 
produits issus de l’agriculture biologique.

Sébastien
Grenouillet

Caroline 
Pioger-
Galiazzo
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JEUNESSE JEUNESSE

       Samuel Jourdan
 En cours, je reviens avec des choses apprises sur le 

terrain
 Alternance de 2 ans au Service des Espaces verts de 

Saint-Martin des Champs pour son CAP Paysagiste 
 « J’avais fait un premier stage qui m’avait donné en-

vie de revenir. Avec les autres agents, les échanges 
sont pleins d’entraide, notamment pour reconnaître 
les végétaux. De plus, j’apprécie de travailler dans les 
services publics : les tâches sont plus variées que dans 
le privé. C’est une très bonne expérience, je pourrais 
postuler pour intégrer ce service. »

2 6

Plusieurs jeunes ont intégré, ces dernières années, 
les services municipaux (Techniques, Musées et 
Patrimoine, Animation, Communication, Espaces 
Verts, Administratif, Action Sociale, etc.) pour des 
alternances ou des stages pouvant durer de quelques 
semaines à deux années. Les emplois saisonniers, 
quant à eux, ont davantage pour but de renforcer 
une équipe à l’occasion d’une hausse d’activité, l’été 
par exemple dans les musées et offices du tourisme, 
pour accueillir le flux de touristes. Quel que ce soit le 
contrat qui lie la structure d’accueil et le jeune, c’est 
l’occasion d’un échange profitable aux deux parties.
Du côté de la Ville, cela permet de prêter attention 
aux tendances « métiers » : ceux qui attirent ou à 
l’inverse, les secteurs en tension, pour lesquels une 
pénurie est à craindre. Les nombreuses candida-
tures spontanées sont des indicateurs importants 
en ce sens. Elles témoignent aussi de l’évolution des 
formations proposées par les écoles.  Comme l’ex-
plique Julien Sergent, directeur du Pôle Ressources, 
Modernisation et Transitions, « on voit apparaître de 
nouvelles filières qui pourraient concerner nos ser-
vices comme les BTS en action managériale ou en 
services informatiques aux organisations. Cela bouge 
beaucoup et intégrer un stagiaire permet aussi de 
bénéficier de l’œil neuf de quelqu’un qui suit un de 
ces cursus. » La Ville veille tout particulièrement à 
offrir une place aux jeunes en apprentissage dans les 
écoles du territoire.
Du côté du jeune, c’est l’opportunité d’appliquer sur 
le terrain, de manière concrète, ce qu’il apprend en 
cours. Il reçoit l’appui de professionnels expérimen-
tés, qui lui transmettent aussi des choses qu’il ne 
voit pas en classe. Parmi celles-ci, le sens du service 
à la population. « Au-delà du métier pour lequel ils 
se forment, nos stagiaires développent une atten-
tion particulière à la qualité de service rendu dans 
les réponses apportées à la population. Ces valeurs 
nous tiennent à cœur et l’accueil d’apprentis nous 
permet de les transmettre aux plus jeunes. » indique 
Germain Delalande, conseiller municipal délégué à la 
citoyenneté, à la jeunesse et à la mobilité. Enfin, par 
cette opportunité qu’elle leur offre, la Ville agit aussi 
en faveur de l’acquisition des titres et des diplômes 
pour les jeunes.

Chaque année, les services de la Ville ou de la Communauté d’agglomération 
du Mont Saint-Michel - Normandie accueillent des jeunes en formation ou 
pour un emploi saisonnier. Tous les champs professionnels, en effet, sont 
éligibles à l’apprentissage et une collectivité territoriale comme la Ville 

d’Avranches offre une pluralité de services et de métiers.

Avranches fait confiance 
aux jeunes

       Tanguy Troubat
 Mettre à profit le temps et le recul dont je bénéficie 

en tant que stagiaire, pour faire des recherches et aider 
les services dans la gestion de projets
 Stage de 3 mois à la Direction Générale des Services 

(DGS) de la Ville pour son master 2 en management 
public territorial
 « La Ville ne reçoit pas beaucoup de candidatures 

comme la mienne, j’ai été très bien accueilli. J’ai choisi 
la DGS d’une collectivité parce que c’était la voie qui 
m’intéresse le plus : c’est très transversal, on balaye 
tout le spectre de la vie communale. J’accompagne 
Monsieur Lemée dans tous ses projets, je rédige des 
notes de travail, j’effectue des recherches. J’observe les 
méthodologies utilisées et la façon dont les dossiers 
évoluent. »

Point de vue d
’élu

« Notre collectivité a un rôle prépondérant à jouer dans 
notre bassin de population en tant qu’employeur mais aussi 
dans la formation de la jeunesse. Notamment en accueillant 
et en accompagnant des jeunes qui ont fait le choix de la 
formation par l’alternance. Nous sommes très heureux de 
pouvoir permettre à des jeunes de se former et d’accéder à des 
diplômes ou à des titres professionnels avec notre concours. »

GERMAIN DELALANDE,
conseiller municipal délégué à la citoyenneté,   
à la jeunesse et à la mobilité.

       Alban Zurek 
 Proposer un projet et le mettre en lien avec d’autres 

pistes de travail
 Stage de 4 mois à l’Office du Tourisme d’Avranches

pour son master en développement culturel des territoires
 « Je me suis spécialisé en gastronomie et vin. 

Durant mon stage, j’ai pour mission de créer des 
parcours gourmands qui font visiter la région par les 
restaurateurs et producteurs. Avec ma maître de stage, 
on a cherché à mettre le projet que j’ai proposé en 
lien avec l’accueil des camping-caristes, sur lequel elle 
travaille. On voudrait créer un ou deux parcours sur le 
Sud-Manche. »

       Ninon Crochet
 Une bonne piste pour débuter ma carrière
 Emploi saisonnier de 4 mois au Scriptorial
 «J’ai une double licence en cinéma et en histoire de 

l’art. Je cherchais un premier emploi dans la culture. 
Le fait que ce soit un musée géré par une collectivité 
m’intéresse, notamment en termes de diversification 
des activités et des partenariats que cela peut susciter. 
Je voulais découvrir comment ça fonctionne et à quels 
types d’échanges cela ouvre. Les places sont chères 
dans la culture, donc si mon expérience se passe bien, 
je pourrais postuler à nouveau l’an prochain. »

       Manon Corsaut
 Apprendre à servir la population en toutes circonstances
 Stage de 3 semaines dans le cadre de son Bac pro Accueil 

et Commerces
 « J’ai envoyé une candidature spontanée à la Ville parce 

que je savais qu’elle prenait des stagiaires. La mairie m’a 
fait découvrir trois services, le Foyer de la Baie – résidence 
habitat jeunes, l’accueil de la mairie et le CCAS. J’étais 
chargée de diverses tâches : de l’accueil téléphonique 
à la gestion de certains dossiers en passant par de la 
facturation et du classement. Les agents m’ont permis 
d’être autonome sur plusieurs missions. J’ai appris à être 
au service de la population en toutes circonstances. »
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Ce n’est plus la Ville qui porte la 
compétence de l’eau, ni qui fixe 
son tarif, mais le Syndicat de 
Mutualisation de l’eau Potable du 
Granvillais et de l’Avranchin, le 
SMPGA. Historiquement, le pays 
granvillais puisait son eau dans 
le Thar, tandis qu’Avranches se 
servait dans le bassin de la Braize. 
Mais Granville se trouvant réguliè-
rement en pénurie, car le débit du 
Thar ne suffisait pas, des négocia-
tions ont été menées et ont abouti 
à une mise en commun de la res-
source en eau. C’est ainsi qu’a été 
créé le SMPGA en 2014. Ce syndi-
cat agit aujourd’hui pour que plus 
de 55 000 habitants, répartis sur 
30 communes, soient alimentés. 
Il est chargé d’une part de la pro-
duction d’eau potable et, d’autre 
part, de sa distribution.

LA PRODUCTION, EN QUANTITÉ 
ET EN QUALITÉ
Pour assurer les volumes d’eau 
nécessaires, plusieurs usines ont
été construites. Avranches en 
abrite une sur son territoire 
communal, dans la zone de la 
Porrionais, face à la gare. Cette 
usine capte l’eau de la Braize 
entre Marcey-les-Grèves et 
Lolif. L’autre usine gérée par le 
SMPGA se situe à Saint-Pair-
sur-Mer. Elles sont connectées 
entre elles afin que les volumes 
d’eau puissent être transférés 
d’un bout à l’autre du territoire 
couvert, selon les besoins 
des communes et surtout 
selon l’état des rivières dans 
lesquelles l’eau est puisée. 

Comme ces deux usines ne 
garantissent pas l’alimentation 
des 30 communes, un projet de 
construction d’une station de 
captage à Tirepied-sur-Sée est 
sur la table. Mais prélever l’eau 
n’est pas suffisant : encore faut-il 
qu’elle soit potable. La garantie 
d’une eau de qualité est assurée 
par le schéma d’aménagement 
et de gestion de l’eau (SAGE). 
Il peut se définir comme un 
règlement pour que les rivières 
qui alimentent nos foyers (la Sée 
et les côtiers granvillais dont le 
Thar) soient de qualité.

LA DISTRIBUTION
Les 8000 habitants de la ville 
historique d’Avranches sont des-
servis par le SMPGA. Les 2000 
habitants de Saint-Martin des 
Champs sont, eux, fournis par le 
Syndicat de communes Avranches 
Est. Tous deux sont chargés de 
mener l’eau jusqu’à nos foyers. 

À Avranches, l’eau remonte de 
l’usine de la Porrionais jusqu’au 
deux châteaux d’eau situés près 
de la place Patton, de manière 
mécanique, grâce à un moteur à 
pression. Elle coule ensuite par 
gravitation jusqu’à nos maisons, par 
les réseaux enfouis dans le sol. Les 
syndicats sont donc aussi chargés 
du maintien et du renouvellement 
de ceux-ci. La Ville et le SMPGA 
s’informent mutuellement des tra-
vaux de voirie à venir, de sorte que 
l’ouverture d’une chaussée puisse 
être l’occasion de cumuler les 
rénovations de réseaux nécessaires 
(assainissement, eaux pluviales, gaz, 
etc.). « La distribution réelle avoisine 
actuellement les 85%, ce qui signi-
fie que 15% du volume sont perdus, 
à cause de fuites. Nous devrions 
atteindre 90% pour que ce soit 
satisfaisant. », indique Hervé Lainé, 
conseiller municipal, vice-président
du SMPGA et président du SAGE 
Sée et Côtiers granvillais.

DU NEUF SUR NOS FACTURES
Depuis 2021, le tarif de l’eau est 
unique pour les 30 communes 
desservies par le SMPGA. Ce n’est 
donc plus la mairie qui le fixe.  
Comme l’exige la loi, le prix du m3 
est progressif. Quatre tranches 
existent : de 0 à 50 m3, de 50 à 
100 m3, de 100 m3 à 1000 m3 et 
1000 m3 et plus. L’autre nouveauté, 
c’est l’adaptation des compteurs 
à la radio-relève. D’ici à la fin de 
l’année, le SMPGA effectuera tous 
ses relevés à distance, grâce à un 
petit appareil joint au compteur. 
L’objectif est de pouvoir ensuite 
facturer la consommation d’eau 
au réel. Actuellement, nous rece-
vons deux factures d’eau par an. 
La première représente une esti-
mation et la seconde, la consom-
mation annuelle exacte de notre 
foyer dont est soustrait l’acompte 
estimatif versé. À partir de l’année  
prochaine, nous ne payerons plus 

que sur la base des relevés effec-
tués par la Compagnie des Eaux 
du Granvillais et de l’Avranchin 
(CEGA), société délégataire du 
SMPGA, c’est-à-dire les m3 vérita-
blement consommés. Par ailleurs, 
la Communauté d’agglomération 
Mont Saint-Michel - Normandie, 
compétente en matière d’eaux 
usées, et le SMPGA sont en dis-
cussion afin de parvenir à une 
seule facture, sur laquelle figurera 
à la fois le coût de l’eau potable et 
le prix de l’assainissement.

VISITER LA STATION 
D’ÉPURATION
Équipement public construit en 
2018, l’usine de production d’eau 
potable d’Avranches peut se visi-
ter. C’est d’ailleurs ce que font 
les élèves du Collège Challemel-
Lacour depuis quelques années. 
Afin d’étayer le parcours citoyen, 
les cours de sciences et de SVT, 

les trois classes de 5e découvrent 
le cheminement de l’eau depuis 
la rivière jusqu’au robinet et les 
différents traitements dont ellefait 
l’objet.  « La présence sur Avranches 
de différents équipements comme 
l’usine de traitement des eaux 
nous permet de sensibiliser les 
élèves aux différentes étapes 
que suit l’eau tout au long de son 
parcours et de mettre en évidence 
la fragilité de la ressource ainsi que 
quelques gestes citoyens, le tout 
en lien avec les programmes de 
physique chimie et de SVT » indique 
Denis Chaudré, professeur de 
sciences physiques à l’initiative de 
cette démarche. Pour poursuivre 
l’étude du cycle de l’eau, les 
classes visitent dans un second 
temps la station d’épuration, 
située elle aussi en contrebas de 
la ville. De quoi les sensibiliser à la 
consommation réfléchie comme à 
la préservation de l’environnement.

A V R A N C H E S  M A G A Z I N E

L’été s’annonce chaud et les sols sont déjà bien 
secs. L’eau, ressource précieuse, doit être utilisée 
de manière responsable. D’autant qu’elle suit 
tout un cheminement pour passer des rivières 
à nos robinets. Décryptage.

UNE RESSOURCE 
  À GÉRER AU QUOTIDIEN

L’EAU,

L’usine de la Porrionais rend l’eau potable pour nos usages Les 5e du Collège Challemel-Lacour en visite

Cet été,  consommons de manière responsable
Au jardin
 Arroser le soir pour limiter les 

 pertes par évaporation.
 Arroser une grosse fois plutôt

 qu’un petit peu tous les jours.
 Pailler et aménager des 

 ombrages naturels.
 Choisir des végétaux peu 

 gourmands en eau.
 Diminuer les tontes.

En vacances, à l’hôtel : 
 Limiter les lessives en gardant

 ses serviettes de bain et son
 linge de lit plusieurs jours. 

Dans la maison
 Détecter les fuites : relever son

 compteur le soir, puis le matin avant
 la première chasse. S’il y a une
 différence entre les deux relevés,
 une fuite est à soupçonner.
 Équiper sa maison en économiseur

 et mousseur d’eau.
 Opter pour des chasses d’eau à 

 double débit, réduire la quantité du 
 réservoir en plaçant une 
 bouteille, une brique ou un éco-sac 
 WC ou en réglant le flotteur.

Les eaux à récupérer
Elles peuvent servir à arroser le 
potager, remplir une pataugeoire
ou nettoyer les vitres des voitures.
 Celle de la douche, avant que 

 l’eau ne soit à température.
 Celle qui permet de rincer 

 fruits et légumes.
 L’eau de pluie.

Périmètre du SAGE «Sée et Côtiers granvillais»
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TRAVAUX

La Cité d’Automne n’est pas une 
maison de retraite (EPHAD), mais 
une résidence autonomie (EHPA : 
établissement d’hébergement 
pour personnes âgées). Elle offre 
des logements de plain-pied 
à des personnes de 60 ans et 
plus, autonomes, qui souhaitent 
vivre dans un lieu sécurisant et 
bénéficier d’aides ponctuelles. Les 
35 résidents actuels, âgés de 65 à 
95 ans, se voient aussi proposer 
des temps d’animation. Selon leurs 
envies, ils peuvent manger chez eux 
ou dans la salle de restauration. 

« Le matin, ils se lèvent à l’heure 
qu’ils veulent. Ils ont leurs propres 
horaires. En fait, ils sont chez eux 
tout en étant accompagnés » 
explique Marina  Blouin, responsable 
adjointe de la Cité. Parmi les temps 
d’animation proposés, celui de la 
création du journal hebdomadaire 
« la Cité du Bonheur ». Le titre en 
dit long sur l’épanouissement des 
résidents. « Je suis parti vivre en 
campagne, mais arrivé à un certain 
âge, il faut faire trop de distance 
pour les courses ou aller au café. Je 
connaissais la Cité d’Automne grâce 
à ma tante qui était résidente quand 
cela a été lancé », raconte Pierre.

Construite en 1972, lorsque Léon 
Jozeau-Marigné était maire, elle 
occupe l’ancien emplacement 
d’une grande ferme. Certains 
Avranchinais ont encore le 
souvenir du stockage de foin 
qui s’y faisait à la belle saison. 
Dans un premier temps, 28 
logements sont créés, dont 3 
F2. 11 F2 supplémentaires sont 
construits dans un second 
temps, faisant passer le nombre 
de places à 34 logements, 5 
chambres et 1 appartement de 
fonction. Celui-ci n’étant plus 

utilisé, il sera transformé en 
3 nouveaux logements, tout 
comme les chambres qui ne sont 
plus adaptées aux demandes 
d’aujourd’hui. 

LA RÉNOVATION A COMMENCÉ
Dans les logements, les cuisines, 
trop étroites et sombres, seront 
décloisonnées et harmonisées 
avec le salon pour proposer 
une pièce de vie unique et 
lumineuse. L’isolation thermique 
est également revue. Du côté des 
espaces communs, il y a aussi 
du neuf : une salle d’animation 
sera construite, pour proposer 

à la fois un coin calme, propice 
à la lecture et un coin boissons 
chaudes ou fraîches. « Quand on 
leur a demandé ce qu’ils voulaient, 
ils ont demandé un baby-foot » 
sourit Marina. L’actuelle pièce 
commune deviendra une salle de 
restauration.
Les travaux sont d’ores et déjà 
entamés et devraient durer entre 
18 mois et 2 ans. « J’ai déménagé 
il y a 23 ans, et voilà que je dois 
déménager à nouveau » explique 
Yvette, résidente depuis 26 ans. 
En effet, chacun devra quitter 

son logement le temps de la 
réhabilitation. « C’est un peu 
compliqué, mais il faut que ça 
se fasse », concèdent Michèle et 
Bernard.
Originaires de l’Est de la France, 
ils venaient chaque année en 
Normandie et avaient décidé de 
longue date de s’installer dans la 
Manche pour leur retraite. « On 
s’est dit qu’on serait bien ici, et ça 
fait trois ans, qu’en effet, on s’y 
plait » ajoute Michèle. « Il y a une 
bonne entente et le personnel 
est gentil » conclut Christiane. 
De nombreux projets se profilent 
pour les résidents. 

Insoupçonnée, en retrait de la rue Division Leclerc, la Cité 
d’Automne offre un cadre de vie paisible, en plein centre-ville, depuis 
1972. Elle célèbre son demi-siècle. Pour poursuivre ses objectifs, que 
sont le maintien du lien social et de l’autonomie des résidents, ainsi 
que la mise à disposition de logements adaptés, un grand chantier de 
réhabilitation démarre.

La Cité d’Automne
se refait une beauté pour ses 50 ans

VIE LOCALE

Christiane Yvette Michèle

Les travaux ont débuté à la salle socioculturelle de Saint-Martin des Champs

Les marquages au sol ont été rafraîchis : ils sont à nouveau bien visibles

Rendez-vous au Jardin des plantes pour découvrir le papillon végétal

RÉHABILITATION DES BÂTIMENTS 
À l’école Pierre Mendès-France, la cuisine centrale 
a ouvert. Les services techniques finalisent 
l’aménagement des locaux suite aux prescriptions 
des services de la Direction départementale à la 
protection de la population (DDPP). Les travaux du 
2e étage à l’Esc-Halles sont terminés. Les agents 
avancent aussi dans la réfection de bureaux en mairie. 
Tandis qu’à Saint-Martin des Champs, le chantier de 
la salle socioculturelle a débuté : les démolitions sont 
faites et les fondations de l‘extension sont posées.

PEINTURE FRAÎCHE
Partout dans la commune, les agents des services tech-
niques ont repeint les indications routières en mar-
quage au sol. Les passages pour piétons et les limites 
de vitesse ne peuvent désormais plus être loupés !

 AVANCEMENT DU BUDGET PARTICIPATIF 2021
Après un travail de plusieurs mois réalisé en 
concertation avec les porteurs de projets et les 
services municipaux, plusieurs aires de jeux et 
structures sportives (street workout) votées au 
budget participatif sont installés. Le plateau René 
Fenouillère présente un nouveau visage, avec ses 
terrains repeints, son aire de street workout, ses    
panneaux de baskets remplacés et l’installation de 
mobilier urbain. Dans la Vallée de la Bourdonnière et à 
la Turfaudière, les équipements sportifs ouverts à tous 
à partir de 13 ans, adeptes du fitness, habitants comme 
touristes, ont été installés. Ils sont complétés de QR 
codes renvoyant vers une application permettant de 
réaliser les exercices correspondant à l’agrès choisi. 
Dans le Jardin des plantes, l’entrée PMR est en 
rénovation et le réaménagement de l’aire de jeux a 
débuté : les entreprises doivent se succéder pour une 
fin des travaux prévue mi- juillet. 

ET JEUNES POUSSES
Vous les avez vus sur les ronds-points et en bord 
de route : les agents des espaces verts ont fleuri 
Avranches. La plantation des annuelles touche à 
sa fin : verveines, géraniums, nemesias, diascias, 
coleus, anthémis, senecios, brachycomes, pétunias 
et tant d’autres. 

Marina-Blouin

Le plateau sportif René Fenouillère a pris des couleurs
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Rétrospective 2022Rétrospective 2022

DIMANCHE 1ER MAI
                  LA NATATION À L’HONNEUR LORS                                         

 DU MEETING DU MUGUET  
Le Cercle Des Nageurs d’Avranches a organisé son Meeting du 

Muguet avec l’ancien nageur de l’équipe de France Jordan Coelho 
en invité d’honneur. Les nageurs avranchinais ont profité du 

soutien de leur public au parc nautique Aquabaie.

RETOUR EN IMAGES 
Rétrospective Avril - Mai 2022

LUNDI 2 MAI
 COLLECTE EN FAVEUR 
 DES HABITANTS DE MELITOPOL 
La collecte de dons conduite par l’association Cities Avranches Partenaires se poursuit. 
Un grand merci à l’association de la Bourse aux vêtements et aux jouets d’Avranches 
pour son généreux don de 2 500€ ayant permis de fournir l’aide alimentaire de première 
nécessité qui fait tant défaut à la population.

SAMEDI 30 AVRIL ET DIMANCHE 1ER MAI 
 BELLE AMBIANCE 
 AU CONCOURS DE SAUT D’OBSTACLES 
Le classique concours hippique organisé par l’association 
Avranches Cheval Organisation a animé la plaine du Motté. 
Parmi les dix épreuves disputées , le prix de la Ville d’Avranches 
en a été le point d’orgue.

DIMANCHE 3 AVRIL  
                                             BROCANTEURS ET VOITURES 
                                DE COLLECTION SONT DE RETOUR 

Pour le plaisir des chineurs et des passionnés de belles cylindrées, le début 
du printemps marque le retour des brocanteurs sur la place Valhubert et des 

Anciennes voitures de l’Avranchin sur la place Littré.

JEUDI 26 MAI
 LE VILLAGE ÉLECTRIQUE 
 S’INSTALLE AU HARAS 
Après une résidence artistique de deux semaines à Avranches,
Les Moutons électriques ont installé leur Village électrique au Haras 
avant de parcourir les festivals de la région. Petits et grands ont pu 
profiter de cette fête foraine artistique et décalée avec des jeux à
prix libre toute la journée et des concerts en soirée.

SAMEDI 14 ET DIMANCHE 15 MAI
 LA FÊTE DU KAYAK POLO DANS 
 LES NOUVEAUX BASSINS 
Le Canoë-Club d’Avranches a accueilli la dernière journée 
du Championnat de France de kayak-polo N1 Dames sur ces 
nouveaux bassins de Tirepied. Félicitations aux avranchinaises 
qui terminent 1ères de la saison régulière ! Elles joueront leur place 
aux Playoffs en septembre prochain et participeront également 
au Championnat d’Europe en 2023.

 SAMEDI 21 MAI
     LE PLA HANDBALL VALIDE SA MONTÉE   
                         EN CHAMPIONNAT NATIONAL 

Grâce à sa victoire 26 à 23 contre le leader Gonfreville lors de la 
dernière journée de championnat Pré National Masculine, l’entente 

Avranches/Granville jouera en National 3 la saison prochaine. 
Félicitations à tous les joueurs et aux membres du staff.

 DIMANCHE 8 MAI
                               CÉRÉMONIE COMMÉMORANT 

                                                     LA VICTOIRE DE 1945  
Les autorités locales et les habitants ont célébré la victoire des Alliés 

sur l’Allemagne nazie à l’occasion d’une cérémonie patriotique durant 
laquelle les élèves des écoles Pierre Mendès-France, André Parisy et 

Camille Claudel ont chanté la Marseillaise. Aujourd’hui plus que jamais, 
célébrons et cultivons la paix entre les peuples.
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Après la longue crise sanitaire qui a fortement perturbé la 
vie économique et sociale, la situation internationale, avec 
le conflit ukrainien issu de la seule volonté d’un système 
héritier de l’une des deux plus féroces dictatures du siècle 
dernier, et les conséquences économiques qui en résultent 
pour de très nombreux foyers, plongent nombre de nos 
concitoyens dans le désarroi.

Ce qui frappe aujourd’hui, ce sont les difficultés de toutes 
natures, l’inquiétude, voire l’angoisse qui prédominent au 
sein de la population.
Ce qui frappe aujourd’hui, c’est la profonde crise morale 
que traverse notre pays et qui ne semble pas devoir trouver 
d’issue à court ou à moyen terme.
Au-delà des facteurs objectifs internationaux, internes 
et économiques, cette crise morale est manifestement 
nourrie et accentuée par la difficulté, voire l’impossibilité, 
tant au niveau national qu’au niveau local, d’établir un 
véritable dialogue qui, très souvent, bute sur les certitudes, 
la suffisance et le mépris.
Il en résulte un repli sur soi généralisé et aggravé par les 
nouveaux outils de communication qui remplacent le 
contact immédiat et personnel par un contact médiatisé 
et impersonnel.
Ce qui frappe aujourd’hui, c’est la difficulté de faire 
prévaloir l’intérêt général alors même que cette notion 
devrait être au cœur de toute action politique.
Ce qui frappe aujourd’hui, c’est la soumission de l’action à 
la communication, cette dernière servant, soit à masquer 
l’action, soit à la remplacer purement et simplement.
Dans ces conditions, il ne faut pas s’étonner que l’action 
publique ne suscite plus guère d’intérêt, et qu’elle pro-
voque le rejet d’un nombre toujours plus important de 
citoyens dont l’abstention aux différents scrutins ne cesse 
de croitre.
Ce qui frappe aujourd’hui, c’est la nécessité de redéfinir 
notre « contrat social », et d’emprunter d’autres chemins 
que ceux qui nous conduisent à l’impasse.

CE QUI FRAPPE AUJOURD’HUI

AVRANCHES SAINT-MARTIN DES CHAMPS, 
C’EST VOUS 
(Guénhaël HUET, Franck BOUFFIGNY, Christophe JARDIN, 
Régine JONCHERE, Caroline MARIE, Jean-Paul RANCHIN, 
Laurence TIRARD).
avranchesavecvous@gmail.com

 63 rue de la Liberté 

 02 33 90 29 62
 www.crechelespetitspetiots.fr
 du lundi au vendredi de 8h à 18h30

Pompes Funèbres Générales
PFG-Services Funéraires conseille les familles avant, pendant 
et après les obsèques. Tout est fait pour les personnaliser, de la 
création de monuments funéraires aux services de formalités, 
en passant par la proposition de contrats sur-mesure. 

OPTICAL CENTER
L’équipe d’Optical Center, composée d’opticiens et d’un 
audioprothésiste, fournit lunettes, lentilles, équipements 
de sport, appareils auditifs et produits d’entretien 
adaptés, et se déplace à domicile avec un camion équipé.

Artus Interim
Clément, responsable de l’agence Artus Interim, Sabrina 
et Mylène accompagnent tous les secteurs d’activités en 
matière de ressources humaines, pour de l’intérim, des 
CDD ou des CDI.

APEF (aide à domicile)
Charly Blandin vous propose du service d’aide à la 
personne : ménage, repassage, gardes d’enfant, jardinage 
et bricolage, ainsi que de l’aide aux seniors, comme la 
préparation des repas.

 5 rue de Mortain    www.apef.fr/nos-agences/apef-avranches 
   02 50 83 99 80    du lundi au vendredi de 9h à 12h30 et de 14h à 17h30

 Parc de la Baie (à la place de Jennyfer)   02 33 50 73 99

 www.pimkie.fr   du lundi au samedi de 9h30 à 19h

 55 Rue de la Division Leclerc     Artus Interim Avranches
    02 50 61 00 91    du lundi au vendredi de 8h à 12h et de 14h à 18h

PIMKIE
La marque fraîche et colorée de vêtements pour femmes de 
tout âge est arrivée à Avranches. Les vendeuses Lucie, Sylvie, 
Élodie et Clémence vous conseillent de la taille 32 à 44.

 Parc de la Baie   www.optical-center.fr
   02 61 69 11 11   du lundi au samedi de 10h à 19h

 8 rue de la Liberté   02 33 60 77 36 -  3012 ( 24h/24 7j/7 ) 

 www.pfg.fr        du lundi au vendredi de 9h à 12h et de 14h à 18h, 
                                             le samedi de 9h à 12h et de 14h à 17h

Crèche privée Petits Petiots
Dans cette micro-crèche, Déborah, la directrice, Flora, 
Marylou et Magalie accueillent 14 enfants de 4 mois 
jusqu’à leur entrée en maternelle. 

La ville sera animée cet été par nos services, 
notamment l’Esc-Halles, par ceux de la Communauté 
d’agglomération et par les associations. Un programme 
alléchant vous a été concocté pour passer du bon temps 
à Avranches. Des spectacles, des animations, du sport, 
la Braderie des commerçants… Profitez-en !

Le nouveau budget participatif est paru. Les projets 
votés en 2021 sortent de terre (plateau Fenouillère, 
jeux d’enfants, etc.), mais, surtout, dix nouveaux projets 
proposés par les habitants et retenus en commission 
vous sont présentés en 2022. Et ce sera de même chaque 
année. Votez (et faites voter) pour votre projet préféré.
Soucieuse de l’évolution climatique, la ville investit 
pour réduire son empreinte écologique. Les repas sont 
à nouveau préparés en régie dans la cuisine toute neuve 
réalisée dans l’école Mendès-France, pour bien manger, 
local et autant que possible bio, à un prix contenu. Après 
un démarrage progressif à la Cité d’Automne et au Foyer 
de jeunes travailleurs, ce sont toutes les écoles qui vont en 
bénéficier à la rentrée. C’est aussi le cas pour la réfection 
des cours d’école, notamment à Mendès-France : plus de 
végétaux, plus d’ombre, plus d’espaces ludiques, moins 
de bitume pour le mieux-être des enfants durant les 
récréations. On vous suggère aussi quelques conseils 
pour économiser l’eau au quotidien. 
Un axe fort de la politique sociale d‘Avranches est 
d’accueillir et d’accompagner des jeunes dans les services 
municipaux. Stages d’études évidemment, mais aussi 
et surtout des apprentis sont recrutés pour à la fois 
répondre aux besoins de la ville et favoriser ce mode de 
formation. 
Du côté des investissements, soulignons les très 
importants travaux de rénovation de la Cité d’Automne 
et la salle socio-culturelle de Saint-Martin qui poursuit 
sa métamorphose. 
Rendez-vous à la Rentrée des associations le 4 septembre 
pour programmer vos activités ou votre engagement 
bénévole. 

Nous vous souhaitons un bel été à Avranches. 

CET ÉTÉ, PRENONS DU BON TEMPS ! 

AIMONS AVRANCHES & SAINT-MARTIN !
Groupe majoritaire




